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演讲   NO：2017年 8 月 

 

 

 

 

银行业黄金十年已过去 从业者需多读书多思考 

 

殷剑峰    时间：2017 年 08 月 24 日 

 来源：新浪财经 

 

 

 

 

演讲背景: 8 月 24 日“2017 中国银行业发展论坛”在北京举

行。在下午举行的“未来银行之路·回归与发展”圆桌论坛上，浙

商银行首席经济学家、国家金融与发展实验室副主任殷剑峰指出，

过去银行业高投放、高利差、突飞猛进的黄金十年已经过去。在新

的格局下，作为金融业的从业者，我们更需要去读书和思考，未来

中国金融业、银行业如何发展，思考中国经济如何发展。 
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殷剑峰： 

尊敬的嘉宾们、亲爱的书友们大家下午好！ 

欢迎大家来到本次中国银行业发展论坛金融书享会——记录变

革分论坛，非常荣幸借此机会与学界同仁和广大书友们分享讨论关

于读书的体会。我们知道书籍是人类进步的阶梯，是宝贵的精神财

富，读书是个人的，它可以开阔我们的视野、启迪我们的智慧，读

书更是国家和民族的，人类文明正是在这个最悠久的文化活动中薪

火相传。 我们欣喜地看到，近年来政府层面、全民阅读连续四年被

写入国务院《政府工作报告》，最新的提法更是从倡导升格为大力推

动，在公共层面，除了线下阅读活动之外线上的阅读活动也遍地开

花。个人层面，阅读也正在被越来越多的人当成一项重要的精神活

动。在我看来作为金融行业的从业者更应该多读书、读好书。当前

经济社会中，金融机构汇集着万千的物质财富，我们要在精神层面

获得精神财富。 

这次全国金融工作会议的召开意味着我们国家经济发展格局重

大大的改革，三位一体的金融理念正在进入部署阶段，金融业整体

正在发生深刻的变化。我国经济结构也在发生一些深刻的变化，正

在从高储蓄、高投资、高经济增长的格局，变成以消费为主导、以

服务业为主要推动力的中等速度的增长的格局。在这种格局下，过

去银行业高投放、高利差、突飞猛进的黄金十年已经过去。在这种

格局下，作为金融业的从业者，我们更需要去读书和思考，未来中

国金融业、银行业如何发展，思考中国经济如何发展。 

这些很大程度上都有赖于金融从业者知识储备的更新，要破除

我们的本领恐慌，就需要去多读书。不可否认，外部环境的变化、

业绩驱动的压力正在让银行人变得更为焦虑，读书可以让我们保持

清醒的头脑，在迷茫时做出冷静的判断，维系内心的独立和从容，
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以更强大的知识、智慧和勇气应对未来世界的纷纭复杂和不确定

性。正是因为如此，浙商银行希望通过本次与新浪财经联合主办的

金融书享会，倡议更多的银行员工、同业、客户乃至所有人都能通

过多读书、读好书建立自己的智慧存折，积攒自己的精神财富。事

实上浙商银行始终是这一理念的践行者，我们为了在全行营造学而

不厌、诲人不倦的上学氛围，浙商银行启动了大学士系列读书活

动，我们定期竞选员工荐书，并邀请行领导与大家分享好书，并由

员工配乐朗读其中的经典判断。通过微信传播并分享读后感。读书

活动中的书籍不仅为我们打开了美丽的新世界，海味银行的经营管

理活动提供了有力的智慧支持。 

当然，读书是件独乐乐不如众乐乐的事，我们在网点大厅等一

切可能的地方都布置了读书角，让来访的同业、客人甚至是路人都

能分享我们关于读书的喜悦。接下来的日子里，这些美妙的读书活

动不仅将长期持续，我们还期待着携手各方力量，一起践行开卷有

益，正书声然后正家声，选择开办今天这样的书享会，倡导让大家

多读书读好书，以此寻求知识的营养和信息的提振，这是我们始终

相信读书是我们面向未来、面向心灵的生存和发展方式。孔子说学

而不思则罔，思而不学则殆，要读书我们同样需要思考。因为我们

知道每本书的作者，事实上都是和我们一样的普通的人，他们在推

动思考为我们提供深刻的洞察的同时，也存在缺陷和不足。在接受

书籍启迪的同时，我们要思考哪些观点是对的，哪些是值得商榷

的，哪些可以进一步改善。事实上我们每个人，都在写书，只不过

大多数人是在心里，希望我们的书享会我为各位带来读书的乐趣，

带来思想的收获。 

谢谢大家！ 


